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自他を利する　アキナイ精神を
発揮する
職業を大切に　研究につとめる
時を尊ぶ
愉快に　気軽に　まじわる
例会に出席する
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日　時
　平成24年 4 月17日（火）
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※会場準備の都合により 4月10日までに出欠をご連絡下さい

会　費
　¥2,000円
　　（同伴者同額）
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「ヨーロッパ経済とベルギーについて」

ベルギーフランドル交流センター　 　
　館長　ベルナルド・カトリッセ先生

（Bernard Catrysse）　　　　 

　現在、ＥＵが深刻な経済危機に直面していることは疑いようのない
事実です。ヨーロッパ経済、特にギリシャ、ポルトガル、スペイン、
イタリア等のヨーロッパ南部に位置する諸国の懸念を伝えるニュー
スを毎日見聞きします。それらの国々で起こっている経済危機の原
因は、予算管理の甘さや管理構造自体の失敗にあるのでしょう。そ
して大局的に見れば、これらの経済危機はそれだけにとどまらない
と思われます。今回は現在のヨーロッパ経済を含め、通貨の進展と
影響について解説をいたします。
　そして私の母国、ベルギーについても少し掘り下げたいと思いま
す。ベルギーのヨーロッパにおける重要な役割について、またそれ
ぞれの地域性を持ったフランダース地方のこと、さらには日本およ
び関西における文化活動の重要性についても言及し、多角的な視点
からベルギーとヨーロッパについてお話ししたいと思います。

〈ベルナルド・カトリッセ〉
（Bernard Catrysse）

ベルギーフランドル交流センター館長
1993年よりベルギーフランドル交流センターの
館長。1988年から1993年まで、フランダース
政府の日本代表。日本とヨーロッパ間における
文化活動の先導的役割を担う団体の立ち上げや
イベントの企画に数多く携わる。専門は、異文
化交流に重きを置いた文化イベントの企画と制
作。ルーヴェン・カトリック大学で国際経済学
の学位を取得。日本語堪能。

「お酒」について思う
　仕事をやり終えたあとで飲む一杯は、格別の陶酔を与えてくれる。肉体を酷使した
あとはもちろんだが、原稿を書いたり、講演をしたり、企業コンサル後など、頭を使っ
たあとに飲む一杯の酒はまさに美酒といってよいと思う。肉体的な疲労は、十分な睡
眠と栄養を補充すれば回復すると言われている。その時の酒は睡眠と食欲の増加に役
立つ。しかし精神的な疲れは、単に睡眠や栄養を取るだけでは回復しないように思う。
ずっと働き続けてきた神経の流れを変える必要がある。それが酒の力を借りたプラス
アルファ、つまりストレスの解消と気分転換である。このときのアルコールは、極め
て高い特効薬になるので、これを上手に利用すれば、回復しにくい精神的な疲労をス
ムーズに取り除いてくれる。

忙しい毎日にメリハリを与えてくれるのも酒だ
　私は、「この仕事を終えれば、上手い酒が待っている！」をいつも心に刻むようにし
ている。これは自分にご褒美を用意することで、仕事のけじめをつけようとする試み
である。
　酒飲みの欠点は、「何事にもルーズになること
ではないだろうか？」このことを十分に理解し
押さえておくことが大事であり、それを守れて
こそ酒は一日のけじめになり美酒になる。
　また、心置きなく飲むには、今日やり残した
仕事がないこと！　飲んでる途中でやり残した
仕事に気づくと一度に酒はマズくなる！！！
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だろうと思っていますが、真似をすることしかで
きない先生は真似を教えるしかなく、「名選手名
監督にあらず」という言葉はその通りだと思いま
す。理解と実践と指導はそれぞれ違います。
　何故こんなことを考えたかというと、大学から
書道を始めたこと、理科系の勉強をしたこと、
25年ぐらい高等学校に勤めていたこともあると
思います。音楽や美術というのは必ず造形の理論
があり、書道の場合は歴史を学んだり、書いた人
の解説や上手に書ける解説書はありますが、理論
書がないところから始めました。

　中国の唐の時代に欧陽詢
という人が書かれた「九成宮
醴泉銘」、それを石に彫って
拓本にしたものに、私の言っ
たことがほとんど載ってお
り、字の形でそれが証明さ
れています。欧陽詢は唐の
時代の三大家の一人、三大
家は太宗に仕えた書の大家
三人、虞世南・欧陽詢・褚
遂良を称したものです。こ
の三大家に至って楷書は最

高の完成域に到達しました。「九成宮醴泉銘」の特
徴は縦長で厳しい背勢の字であります。横長であ
りながら縦長に見せるという書き方をしていま
す。
　印刷された文字と書かれた文字は明らかに違い
ます。形は全く一緒ですが、実際に書いた文字は
一画目、二画目、三画目と時間が必ずあります。
そういうことを考えると書道は３次元ではないか
と思っています。一画目が上がったらどうするか
というのも時間、角度を変えていくのも時間で
す。文字は時間を無視したら絶対存在し得ないも
のであり、明らかにこれは３次元です。一期一会、
一本の線は一回きり、一画は一回きり、絵画は何
回も重ねます。一画があって次の二画目が生まれ
てくるということを考えて頂くと、より整った造
形が書けるのではないかと思います。

［質　疑　応　答］

Ｑ）書道というのは３次元であり、私は昔、日本
画をしていて、次にデザインをしましたが、
そのへんの違いだと理解致しました。

Ａ）私のように考えている先生は恐らくいらっ
しゃらないと思います。武田双雲さんも理科
系で立体的ということを言われますが、まだ
お若いです。

Ｑ）書道甲子園をどう思われますか。
Ａ）あれはあれでいいんじゃないですか。
Ｑ）中国の皇帝が昔の書家の手紙などを集めてお
られますが、中国人にとって価値のあるもの
ですか。

Ａ）欧陽詢についていうと天才です。氾濫する文
字の中で、300年代に書いた字が今の時代に
通用する造形であり、中国は歴史的には凄い
です。言い忘れましたが、仮名の世界は１行
目と２行目を空けてみたり、空間の取り方が
３次元です。升色紙は行を重ねますので、遠
近、立体として捉えているといえます。

Ｑ）私たちの頃と書き順が変わっていますね。
Ａ）書き順は文部科学省が指導しやすいように決
めたもので、柔軟に対応すればいいと思いま
す。

Ｑ）子供たちを指導されたことがあるとお聞きし
ましたが、子供たちの感性も変わってきまし
たか。

Ａ）パソコンの普及で書くという作業を教える機
会が少なくなっています。

Ｑ）中国の書家は字を書いて、絵も描けて、篆刻
も彫れて、詩も作れます。日本の書家は書く
だけで、これでは勝てないと聞いたことがあ
ります。

Ａ）本来の書家は文字を書いて生計を立てている
方ですので日本にはほとんどいらっしゃいま
せん。ただ、造形技術的には日本の方が優れ
ていると思います。

　以上で終わらせて頂きます。

　書道を35年ぐらいやっていますが、教えてい
く中で思ったこと、感じたことをお話しさせて頂
きます。私は小さい頃からお習字をやっていたわ
けではなく、船の設計がしたくて国立高専に入り
ました。それが昭和45年です。第一次オイル
ショックの少し前で、船会社が次々に倒産、そん
な時、２ヵ月ぐらい船に乗って各地を回って帰国
した時、日本的なものを渇望し、京都のお寺など
を回りました。そして知り合った和尚さんが書道
をされていて、それに憧れて書道の道に入ったと
いう経緯があります。　
　大学卒業後は高校の教師になり、今は市役所の
福祉事務所に勤めていますが書道はずっと続けて
います。書道は誰でもできますが、上手くないと
いう評価の中にバランスということが出てきま
す。力のつり合いということを考えると、きちん
とした理論があって、文字の造形が成り立つので
はないかと考えたのが、力学的構成理論です。硬
筆の正しい持ち方を教えてもらわないので、今の
子供は字が斜めになり、ノートを斜めに置きま
す。正しい持ち方は鉛筆やペンの先が人差し指に
沿うようにして下さい。但し、縦書きと横書き、
日本語とアルファベットでは違ってきます。今の
書道の先生は理論的なことは勉強せず、お手本を
きれいに写すという作業、模写能力が高いという
ことに重きを置いています。また、ご自分の利き
目は右か左か知ることも大切です。
　書道と習字が同じだと考えている方が多いと思
いますが実際は違います。文字を素材に筆で字を
書く行為は同じですが、全く違うといっていいと
思います。書写というのが小中学校のお習字で、

書道は高等学校以上の芸術科書道です。書写は国
語科の範疇で、指導は、文字を正しく速く整えて
書く。美しくは入っていません。芸術科書道にな
ると、美しくという言葉が入ってきます。書道は
文字を素材に自分を芸術的に表現する、習字は文
字を書くという行為自体ということになります。
そんな中で小中学校の先生が、美しくという言葉
を加えてしまうと、お手本を真似して書くという
ことになってしまいます。

　文字を整えて美しく装うためにはどうしたらい
いのか。文字を平面に捉えるのではなく立体に捉
えると修正がききやすく、右上がりになるという
ことは右の画面が奥に入っていると考えます。
「三」という字、一画目が上がってしまったら、
二画目、三画目で修正します。上がれば上がるほ
ど右と左の比率が変わりますが、中心線は常に一
緒です。上がった分だけずらして書けば、おかし
くない文字になります。できるかできないかは個
人差がありますが、理解するということが大切で
す。今のお習字の先生は、できるから教えられる

２月例会レポート

　　　　　　　　
　　赤澤　一響 先生

「美しい文字の装い」
～文字を３次元的に捉えた、力学的構成理論～

赤澤一響先生

熱心に聞き入るメンバー

司会：網干理事 質問：金星理事


